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西楼望月
曹可凡

! ! ! !阳春三月，《张国荣十
年祭》专题刚刚尘埃落定，
梅艳芳的名字却又浮上心
头。只可惜，那么多年，与
梅艳芳仅一面之缘，谈话
也不超过十句，做专题更
是无从着手。事有凑巧，有
一天，不经意间，发现刘培
基先生居然转了我有关张
国荣的一条微博，忽然想
到，若从刘培基看梅艳芳，
岂不是个绝佳的视角。因
为，刘培基当年一手打造
“百变梅艳芳”，而梅艳芳
也成就了作为香港殿堂级
形象设计师的刘培基。他
俩如同“合欢树”一般，难
分你我。于是，试着给刘培
基发了封私信，说明原委。
没想到，不到半小时，我们
便联系上了。他表示自己
不日到沪，届时可见面详
谈。挂电话前还不忘加一
句，若不嫌弃，可称他 !"!

"#$哥哥，这样可显得不那
么生分。

一 周 后 ，
!""#$ 哥哥如约
而至。我约他往
半岛酒店饮午
茶。说到梅艳芳，
!""#$ 哥哥眉头紧蹙，神
色凝重。“得知自己身患绝
症，阿梅希望按既定意愿
走完最后一段人生之路，
而之前她几乎所有事情都
听从我的想法，因此，我也
不勉强，她只是要求我为
她最后的音乐会做件婚
纱。我问，你要嫁给谁呢？
她答：舞台呀！”说
到这里，!""#$ 哥
哥早已泪眼婆娑。
但令他最难过的
是，即便病重期间，
仍有不少心怀歹意之人跑
来向阿梅借钱，向来豪爽
的她碍于面子，均一一签
了支票。在生命走向尽头，
身体极度虚弱的状况下，
她递给 !""#$哥哥一叠支
票存根，说：“我也是个女

人，这些钱总该有个交待
吧！”!""#$哥哥感叹道：
“亲人将她视作赚钱机器，
受她恩惠的朋友又背信弃
义，这都令她难过。但阿梅
内心没有仇恨，有的只是
感伤、无奈。”他计划要办
个设计展，既记录自我成
长历程，也展示他与梅艳

芳刻骨铭心的友
情，以纪念她离世
十周年。

七月中旬，应
邀专程赴港出席在

香港文化博物馆举行的
“他 %&'(#)* 传奇 !""#$

+&,，她 -.&/$百变·刘培
基”展览。正式开幕前，
!""#$哥哥带我参观他几
十年来创作结晶，尤其是
为梅艳芳设计的那些服
装，其中有唱《烈焰红唇》
的“菠萝钉”晚礼服，《伤心
教堂》的一白一黑两款婚
纱，《梦里共醉》里的二十
年代好莱坞女星造型以及
《01&*" 23 4$》里百老汇
服装。更有“邦女郎”，“埃
及艳后”造型和胸前露两
个大洞的“太空装”。当然，
最触目惊心的莫过于梅艳
芳告别演唱会上那套开场
“宫廷装”。至于那套白色

婚 纱 ，!""#$ 几
乎不敢多看，因
为内里充满太多
苦涩的回忆：“当
阿梅跟我说，希

望有一套属于自己的婚
纱，我觉得很心疼。我平生
最痛恨设计婚纱，但偏偏
这辈子设计得最好的一件
衣服，就是梅艳芳最后这
套婚纱———一套没有新郎
给她掀开头纱的一件婚
纱。记得音乐会那天我在
舞台楼梯上等她上来，帮
她换头纱衣服时，默默注
视着她，觉得她不是在歌
唱，而是在演绎生离与死
别。每天演出完毕，我把头
纱连同假发一起拿下，她
才如释重负。回到家里，因
水肿加剧，她根本吃不下
东西，而且因为肿瘤蔓延
迅速，体积越来越大，甚至
每次上厕所都要忍受扯开
肿瘤的剧痛。我劝她放弃，
她搂着我的脖子，悄声说
道，不做就再也没机会了。
那一刻，我知道，我们的时
间不多了……”

梅艳芳和 !""#$哥哥
之间，有着某种天然的惺
惺相惜，这和 !""#$哥哥
身世有关。天底下很少有
母亲会为了婚姻和事业抛
弃亲生儿子，但他那位当
作家的母亲居然如此薄情
寡义。当 !""#$哥哥听到
母亲说“从今天起你不要

再叫我妈妈了”，心里竟无
半点波澜，因为他知道，此
生将会如一叶扁舟漂泊于
汹涌波涛之间，惟有靠双
手来养活自己，而那时他
还不过是个十多岁的孩
子。所以，对 !""#$哥哥来
说，最酸楚的是成长中缺
乏青春期与叛逆期，只能
乖乖地接受命运的安排。
安抚他心灵的唯有那一轮
明月，他曾对月亮狠狠立
誓：“我不会令人失望，正
如你从没令我失望。总有
一天，我会成为伴在你身
旁的一颗星。”所以，他将
自传取名为《举头望明
月》。他也常告诫自己“坠
入爱河是最大的罪孽”，只
有用“无情”两字，才能抵
御一切诱惑与伤害。但事
实上，他又极重情义。“不
怕你对我不好，只怕你对
我好。”这是 !""#$哥哥挂
在嘴边的话。
入夜，月亮在薄薄的

云层间徐徐移动。躺在床
头，借着昏黄的灯光，一页
页翻阅那本《举头望明
月》。读着读着，脑海中闪
出韦应物的诗句“西楼望
月几回圆”。其实，阴晴圆
缺，悲欢离合，原本就是真
实生活的写照。人生如梦，
万事皆空，如同梅艳芳《女
人花》所唱的那样：“花开
花谢终是空，缘分不停
留。”

趣
谈
美
发

桂
文
亚

! ! ! !淑宁是“红蚂蚁”美发店的资深设计师，效率很高，
每次去美发，我几乎都是同一句话：“赶时间！直接冲
水，越快越好。”前后不超过二十分钟，就焕然一新了。
晚间洗发，她还是一丝不茍地梳理，好像我要去喝喜
酒。“简单就好，回去就休息了。”淑宁不予理会，用尖尖
的梳尾，这里拨拨，那里挑挑，我不禁笑说是“锦衣夜
行”。她却正色道：“这是艺术作品，不可
以随便。”
除了工作，她也会说些美发趣事给

我听。譬如新来的设计师给小学生剪
发，不小心剪到耳朵流血了，自己反倒
吓哭；经验不足的新手，用削刀修刘
海，没想出手太急，短到成不了刘海，
也将客人气哭了；还有搞笑的，美发师
正专心拨头发，客人一扭头，手指刚好
插进人家鼻孔！一位老奶奶来洗头，因
为脖子短，躺椅的角度没摆好，洗头的
妹妹把老奶奶全身衣服给淋湿了，为此
甚至赔上一条内裤……

美发店有专用术语，譬如“劳驾”（客
人来了）、“汪三”（洗头）、“恰三”（剪头
发）、“劳电”（烫发）等等，洗头、剪发，烫
发、染发，也是一门门的学问，淑宁说，现
代女性喜欢造型越新奇越好，美发院里

的发蜡、发膜、定型液一应俱全，把秀发弄卷用电棒或
玉米须夹，把卷发拉直还有离子夹，“武器”很多，至于
染发，因为一般染剂比较多化学成份，最好选用 56值
中性的药水，温塑烫和陶磁烫适用于长发，吊起来烫，
不会伤头皮。
淑宁又说，美发的诀窍是“哪里有缺点就想尽办

法遮盖”，譬如“扁头”最好做个“发根烫”，发量
多，可千万别烫爆炸头；额头窄的人，有刘海为好，
她说得头头是道，我听得津津有味，不禁想起台北市
闹区常看见的一些年轻人，头发染得五颜六色，还有
左右不对称、或半张脸都被头发遮蔽的“鬼样子”，
实是难以想象，半世纪以前台湾的中学女生，连发夹
都被训导处视为违禁品。
美发店生意最旺的季节是每年春节前后，除夕前

一个星期，逐日涨价是惯
例，烫头发的客人尤其
多，早在二十年前，淑宁
甚至还有过从除夕做到天
亮的纪录呢。
聊起美发，我想起有

一年到泰国旅行，途中去
一家滨海美发院洗头的恐
怖经验：刚躺上洗发椅，一
双巨灵掌就扑面而来，顿
时一颗脑袋就像椰子树上
的椰子，被摇来摇去，脖子
差点掉下来！我不禁捋去
满脸的水，睁开惊恐的眼
睛往上一瞧，天呀！这位洗
头的女士大猩猩似的又高
又壮，正咧开血盆大口对
我说：“夫人，还需要再用
力一点吗？”我吓得跳了起
来立刻逃走。
从此以后，我只要去

美发院，总是不忘叮咛没
经验的洗头师傅：“轻一点
儿，轻一点儿，这是人脑
袋，不是椰子壳哦！”

俞叔叔
郎绮屏

! ! ! !上世纪 78年代初，少不更事的我对周末的下午很
期待。因为家里会来好多爸爸的朋友，他们在一起畅谈
文学，纵论天下大事和社会轶闻。其中就有俞天白叔
叔。
俞叔叔给人的印象是温文尔雅，沉稳、敦厚、热情。

他写得一手好书法，我家简陋的白墙上，总挂有他的墨
迹。他是以青年农民身份，从小山村考到上海读大学
的。因为他自幼接受传统家学，说话文绉绉，我常听父

亲跟母亲议论道：“天
白，了不得哦，出口就是
一篇好文章。”当时俞叔
叔出校门不久，还是单
身汉。热心的父母开始

张罗给他找女朋友。可每当看到父母找来的姑娘，我就
会在一边嘟囔：“俞叔叔不会要的。”父母亲就会笑骂
我：“人小鬼大。”他们还是老派的观念，要找实惠的。有
一天，我听到陆俊超伯伯来约父亲，才知道好多文坛的
朋友，要去喝俞叔叔的喜酒。那年，我才 98多岁，心头
却涌起莫名的惆怅。
时隔 :8多年，在我印象中，俞叔叔还是那个模样，

未见一点老态，依然那样乐观、率真、豁达，朝气勃勃
的。始终坚持体育锻炼、注重健康的他，对生活与创作
始终充满了激情和好奇。去年，他以上海小陆家嘴金融
区为背景，创作了三十余万字的长篇小说《银行行长》，
填补了正面描写中国当代金融从业人员生活题材的空
白，写出了 ;88<年世界金融风暴袭击下中国银行家的
方方面面，对全球化下的中国金融现状，倾注了沉重忧

虑的危机意识。中国金融科学终身成就
奖获得者洪葭管先生评价这部小说“运
用新手法，谱写新题材，获得很大的成
功”。上海作家协会特地为这部小说举行
作品研讨会，肯定这又是俞天白的一部

直击现实生活的原创性大作品。
在上海作家中，俞叔叔是一个独来独往的人物。他

守得住寂寞，耐得了孤独，坚持不开博客与微博，但这
绝不意味他远离尘嚣。他对网络中所有热点问题了如
指掌，要是与他交流这方面的看法，他便会指点江山，
评说是非，不逊于某些大 =。他在一家杂志一直开设有
关“民本与民生”专栏，直言不讳地抨击当今社会弊端，
有好几年了。我不明白，是因为他饱满的生活激情驱
动，还是因为像万花筒一般的生活热浪赋予了他满腔
的如火激情，使他始终像我十多岁见到他时那般年轻。
说不清是俞叔叔的特立独行不合群，还是因为“木

秀于林，风必摧之”，他曾经受人挑剔与排斥。但他始终
处之泰然，走自己认定的路。其实，他对人谦恭随性，平
易近人，低调得“不显山，不露水”，也没一点大作家的
张扬。我和他曾经共事过一段时间。那是一家经济杂
志，他是在《萌芽》杂志任职期间应邀改版去的。有一
次，我在采访时遇到一位知名企业的老总，他对这本杂
志很感兴趣，一听俞天白帮这份杂志在改版，还听说俞
天白老师的书法造诣很深，竟激动地从旋转椅子中跑
了出来，要求：“能不能请俞老师为我写幅字？”我信口
答应了。我回到杂志社转达了老总的要求，俞叔叔却笑
了，说：“小郎，我不是书法家。我的字画只能说是涂鸦，
上不得台面，拿不出手的。”我看得出来，他不是客气，
不是自谦，便打电话婉言转达了俞叔叔的意思，此后，
在这方面我再也不敢信口宣扬了。

俞叔叔是性情中人，待人以诚，谈泊而致远，才高
而勤勉，并乐于提携后进。我在他那里学到了很多，最
主要的是人品。

大殿前的小吃

秦来来

! ! !上海的老城
隍庙，就是现在
的豫园商场，南
起方浜路、北抵
福佑路，东临安

仁街、西靠旧校场，方圆总共 >?@公顷。早先除了庙产、
店铺以外，还有几百户人家住在里面，可以称作老城隍
庙的“土著”。幸运的是，本人也是“土著”的一员。我的
童年、少年、青年时光，就在这儿玩耍、读书、搞运动
……老城隍庙给我留下了难以忘怀的印象。
先来讲讲大殿上的小吃摊。从方浜路城隍庙正门

进去，大殿前是一排点心摊。摊位围成长方形的一圈，
摊主就在这围起来的当中地方，摆上炉子、桌台板、食
料等等，招待吃客。点心摊卖的小吃很多，油豆腐线粉

汤、大肉馄饨、开洋面，最叫我流口水的
是“鸡鸭血汤”和“烤鱿鱼”。
卖鸡鸭血汤的老板是无锡人，总是

笑眯眯的。两只盛放鸡鸭血的大铝盆里
摆放的是鸡鸭血，一根自来水管子，插在

铝盆里，不断地冲刷鸡鸭血，行话叫“活水”，经过这样
冲洗出来的鸡鸭血，不容易碎裂，而且吃口很“嫩”。鸡
鸭的肚肠，还有鸡和鸭的肫、肝、心等“时件”，吃之前先
要用盐捏一捏，去油腻、去腥气。鸡鸭血汤分成 @分一
碗和 >分一碗两种。@分一碗的，就是鸡血、鸭血，再加
上鸡鸭肚肠；>分一碗的，
里面就加进了鸡和鸭的
肫、肝、心等“时件”。到了
大冷天，下午放学，肚子饿
了，花 @分钱，坐到点心摊
的长凳上，吃一碗鸡鸭血
汤，褐色的鸡鸭血，配上青
翠的葱花，撒上一点黄色
的胡椒，浇上几滴喷香的
麻油，吃在嘴里，鸡鸭血在
舌头和上颚挤压的作用
下，“噗”地一下化开来，伴
随着葱的香、胡椒的辣、麻
油的滑，穿过食管咽下去，
真是惬意之极。

再讲“烤鱿鱼”，老板
用铁丝编成网格的夹子，
干鱿鱼放当中，两面一夹，
在鱿鱼上涂一层油，放在
火上一烤，随着“吱吱”声，
只见鱿鱼的表皮开始收
缩、打褶，颜色发黄，香气
扑鼻而来。烤好了，老板取
出鱿鱼，拿刷子蘸一蘸面
酱，朝滚烫的鱿鱼身上涂
上去，更加诱人。欢喜吃辣
的，也可以蘸辣酱。吃在
嘴里，嫩里加辣，韧劲十
足，真是好吃！

!!!城隍庙忆往之一

秋浓 "中国画# 管詠梅

十日谈
同心铸梦

心连心的两岸体育人
叶 青

! ! ! !我是台湾省籍体育工作者，年
轻时曾经是国家田径队队员，后担
任上海市田径队教练员，9A<<年调
到上海市台湾同胞联谊会工作。
9AA8 年第十一届亚洲运动会在北
京举行，全国台联组织了大陆台湾
省籍体育工作者观摩团，我是成员
之一。当我得知这一消息时，很兴
奋，因为我得知田径名将、曾破男子
十项全能世界纪录号称铁人的杨
传广先生和曾打破女子跨栏世界
纪录的号称亚洲羚羊的纪政女士
届时也会作为嘉宾到北京。我做
运动员时，就曾梦想着见到他们，
但由于当时两岸不能往来，始终
不能实现。

在亚运会田径比赛的第二天，
正好是杨传广先生的弟子李福恩和
古金水两位运动员比赛的时间。于
是我们观摩团全体成员都到场助
威，赛场上我也有幸见到了纪政女
士，她连声喊我叶姐，我感动得热泪
盈眶。她见到了来自全国各地的台
湾省籍体育工作者，万分激动、感慨
地说：“没想到在大陆还有这么多优
秀的台胞体育工作者，我们都是乡
亲，今天见到你们很高兴，大陆的建

设成就这么好，我们应经常相往
来，切磋技艺，共同提高。”纪政女
士动情的话语，博得在场所有台
胞的热烈掌声。

9AA@ 年东亚运动会在上海
举行，台湾地区也组团参加，作为
上海市人大代表，在当年市人大
会上，我提出，为加强两岸交流，
加深两地台胞之间的乡情，建议

成立上海台胞拉拉队。这个建议
后来被采纳，市台联组织了由 78

位在沪台胞组成的上海台胞拉拉
队，活跃在各比赛场馆。我们每个
人手持两块小竹板，胸前佩戴写
有上海台胞拉拉队字样的红色飘
带，为来自宝岛的运动员加油。清
脆的竹板声，响彻运动场馆。台湾
运动员很感动，赛中与我们握手，
赛后与我们合影。其中就有“老朋
友”李福恩先生。在跳高比赛时，
我们坐在就近看台上，时不时举
起“李福恩先生加油”的横幅标

语，为他鼓劲，他赛后亲自跑来看台
表示感谢，并合影留念。海内外报纸
相继报道了此情此景，并刊登了照
片，反响很大。

;88<年 >月，我光荣地被推荐
为奥运会火炬手。做运动员时，我参
加过全国比赛获得冠军。做教练后培
养的运动员参加了东亚运动会、亚运
会、奥运会……我自己曾参加过亚运
会和东亚运动会拉拉队，唯独没有
参加过奥运会，如今能当上奥运火
炬手，仿佛自己拿到了奥运会参赛
资格，即将走上赛场。
在奥运圣火传递过程中，我深

刻感受到人民群众的可爱和热情，
我们国家的伟大和强盛，奥林匹克精
神的无比威力。我默默许愿：期望两
岸早日实现直航“三通”，我也能早日
回家乡探亲。
如今两岸已经直航“三通”了，多

年的愿望实现了。这段人生的经历是
我永远难以忘怀的，我要继续尽我所
能，为两岸文化、体育交流和交往，做
出努力。

! ! ! !异想天开$
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